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Тема номера: Возлюби 
ближнего твоего, как 

самого себя

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие Сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объ-
единяем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побы-
вал в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожида-
нии удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

Мы подражаем Христу только тогда, когда стремимся принести пользу, помочь ближним, сколько-ни-
будь облегчить их участь, подкрепить слабых, внести луч света в мрачную жизнь. Каждое дело любви 

и самозабвения приближает нас к Богу. Нетрудно найти тех, кто в нас нуждается, они встречаются нам 
на каждом шагу, и почти не проходит дня, чтобы Господь не посылал нам случай оказать какую-нибудь 
помощь нашему ближнему.

Но для того, чтобы всегда быть наготове воспользоваться этим случаем, не надо быть поглощенным са-
мим собой. Кто занят собой, своими заботами, своими ощущениями, своими желаниями, у того так сужи-
ваются понятия, так ограничивается кругозор, что он уже не видит ничего дальше самого себя и проходит 
мимо чужого горя, не замечая его.

Напротив, чем глубже рана в нашем сердце, тем оно должно становиться более чутким, более отзывчи-
вым к страданиям других. Чужого горя для нас не может быть, всякое горе нам близко, каждому стражду-
щему должны мы сострадать и «носить бремена друг друга», забывая о своем бремени.

Из книги «День за днем» неизвестного православного священника, которую читала в ссылке 
в Тобольске императрица-мученица Александра Федоровна

ОТВЕРГНИСЬ СЕБЯ
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод земных. 
Писания отцов соединяются все в Евангелии; все 
клонятся к тому, чтоб научить нас точному 
исполнению заповеданий Господа нашего Иису-
са Христа; всех их и источник и конец – святое 
Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтением Евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с 
великим вниманием останавливайся на каждом стихе 
и не листы только переворачивать старайся, но, если 
нужно, не поленись и дважды, и трижды, и несколько 
раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу его. А когда 
садишься читать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря:

Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца 
моего, чтобы услышать мне словеса Твои и уразу-
меть их, и исполнить волю Твою; потому что при-
шлец я на земле; не скрой от меня, Господи, запове-
дей Твоих, но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, 
явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя 
уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ МАТФЕЯ

(глава 22, стихи 35-46)
22:35 И один из них, законник, искушая Его, спросил, 
говоря:
22:36 Учитель! какая наибольшая заповедь в законе?
22:37 Иисус сказал ему: возлюби Господа Бога твоего 
всем сердцем твоим и всею душею твоею и всем разу-
мением твоим:
22:38 сия есть первая и наибольшая заповедь;
22:39 вторая же подобная ей: возлюби ближнего твое-
го, как самого себя;
22:40 на сих двух заповедях утверждается весь закон 
и пророки.
22:41 Когда же собрались фарисеи, Иисус спросил их:
22:42 что́ вы думаете о Христе? чей Он сын? Говорят 
Ему: Давидов.
22:43 Говорит им: ка́к же Давид, по вдохновению, на-
зывает Его Господом, когда говорит:
22:44 сказал Господь Господу моему: седи одесную 
Меня, доколе положу врагов Твоих в подножие ног 
Твоих?
22:45 Итак, если Давид называет Его Господом, как же 
Он сын ему?

22:46 И никто не мог отвечать Ему ни слова; и с того 
дня никто уже не смел спрашивать Его.

Молитва после чтения Евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподо-
бивый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса 
и глас Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо 
Владычним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии на-
стоящия сея жизни прейти нощь, от всякаго избав-
ляя мя навета и злобы видимых и невидимых враг.

СЛОВО БОЖИЕ

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

КАКАЯ НАИБОЛЬШАЯ ЗАПОВЕДЬ?

Во имя Отца и Сына и Святого Духа. Сегодня Хри-
стос дает нам или, скорее, напоминает нам о двух 

основных заповедях: о том, чтобы любить Бога всем 
нашим сердцем, всем нашим умом, всеми нашими си-
лами, (то есть всей властью и способностью любить, 
какие нам даны) и ближнего своего любить, как само-
го себя.

Когда мы слышим слово заповедь, мы всегда вос-
принимаем его как приказ о том, что мы должны сде-
лать, а если не сделаем, то понесем ответственность, 
последует возмездие: но это слово имеет более широ-
кий смысл. Оно означает завещание Божие нам, когда, 
сотворив нас, Он одарил нас свободой, способностью 
стоять на собственных ногах, дал нам власть выбора и 
власть следовать нашему призванию или отвернуться 
от него. И вот, это не приказание от Бога: это как бы 
напутствие или завещание в том смысле, в котором че-
ловек, когда умирает, оставляет завещание, чтобы его 
наследники его выполнили.

Было бы во мне желание уметь любить Бога и умом, 
и сердцем, и всей силой любви, какая только может 
сыскаться во мне!.. Но я знаю, что даже не стремлюсь 
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любить Его с таким совершенством, с такой полнотой 
самоотдачи. Как странно и как печально – быть люби-
мыми так, как нас любит Бог, и отзываться двоящимся 
сердцем... Он так нас любит, что призывает нас к бы-
тию, и берет на Себя риск, потому что Он отдает нам 
Свою любовь, зная, что она может быть отвергнута. А 
мы все знаем, что значит открыть свое сердце человеку 
– и быть отвергнутым: ты мне не нужен; может, ты и 
любишь меня, – мне-то что?! Я хочу быть свободным, 
я хочу быть самим собой, к чему мне твоя любовь...

Мы также можем познать меру Божией любви к нам 
по дару Его нам во Христе: Он стал человеком, Он стал 
одним из нас, Он называет нас Своими братьями и се-
страми, Он отдает Свою жизнь за нас! Если кто-либо 
(он, она) положит свою жизнь за друга, за глубоко лю-
бимого человека, тем более за человека, который даже 
не отдает себе отчета об этой жертве, мы были бы оза-
дачены и потрясены, мы бы остановились и задума-
лись, мы поставили бы себе вопросы: Как же возмож-
но, что мне нечем, что во мне нет ничего, чем ответить 
на дар Христов, – на то, что не только предложено, но 
и дано такой ценой?! И тем не менее, я знаю о себе са-
мом, что это так; и я думаю, что нет среди нас никого, 
кто не отдавал бы себе отчета, что даже и не стремится 
поистине любить Бога всем своим умом, всем своим 
сердцем, всей силой любви, всей мощью, какая только 
есть!

И вот дальше нам дано слово, предостережение свя-
того Иоанна Богослова в одном из его Посланий: если 
кто говорит я люблю Бога, но не любит своего ближне-
го, тот лжет; потому что как может он говорить о люб-
ви к Богу невидимому, неосязаемому, когда он даже 
неспособен любить своего ближнего, который кон-
кретен, осязаем, чья нужда вопиет к нему, чья любовь 
предложена, подчас так щедро, подчас так робко?

И вот вторая заповедь Христа, второе слово жизни, 
которое Он нам предлагает: если ты хочешь научиться, 
как любить Бога, хотя бы зачаточно, – научись любить 
своего ближнего. Но как? Тотчас же, в нашей заносчи-
вости, мы думаем, как бы нам возлюбить ближнего 
великодушно, героически, жертвенно: Христос же го-
ворит: Люби ближнего, как самого себя. Что это озна-
чает?

Прежде всего, на самом простом материальном уров-
не, это означает, что чем бы ты ни обладал, чем бы ты 
ни пользовался от жизни, позаботься, чтобы хоть один 
человек, один-единственный человек получил бы от 
тебя столько же, сколько ты берешь от жизни... И это 
может нас повести очень-очень далеко, потому что ни-
чего подобного мы не делаем. Если подумать о том, 
сколько мы берем, и берем, и берем, и требуем, и снова 
требуем, а потом сказать: Хорошо! Каждое мое требо-
вание – требование моего ближнего; все, что я беру – 
должно быть дано той же мерой моему ближнему, хотя 
бы одному человеку! – то как щедра была бы жизнь! И 
если мы научимся этому, то очень возможно, что мы 
научимся любить и Бога.

И сегодняшнее Евангелие нам дает указание об этом: 
любить нашего ближнего, любить даже самого дорого-
го из ближних всем сердцем, щедро мне (и каждому из 
нас) мешает моя сосредоточенность на себе самом. Нет 
другого пути, чтобы научиться любить кого бы то ни 
было, кроме как отрешиться от себя.

И именно это говорит Христос: отвернись от себя! 
Отвернуться от себя означает именно это: вместо того 
чтобы жить для себя, не глядя ни на что другое, не со-
средотачиваясь ни на чем другом – отвернись, посмо-
три, как широка жизнь, как глубока, как богата! От-
вернись от себя и посмотри; вглядись в человеческие 
лица, вглядись в человеческие обстоятельства: вгля-
дись в человеческие нужды, вглядись в человеческую 
радость! Посмотри и увидь! – и оторвись от себя само-
го. И тогда ты сможешь увидеть других, какими они 
есть, видеть их нужду, видеть их голод, их радость, их 
нищетность, – и тогда ты сумеешь дать, дать. Сначала 
немножко: а потом чем больше ты будешь давать, тем 
больше сможешь давать, и любить, как любишь само-
го себя, той же мерой. Каждый из нас жаждет полноты 
жизни, исполнения, чуда жизни, – дадим его другому!

И когда мы научимся отворачиваться от себя, чтобы 
давать другим, мы увидим, что наше сердце стало спо-
собным повернуться к Богу открыто, любовно, благо-
дарно, радостно!

Это начало: эта заповедь Христа люби ближнего, как 
самого себя, дана слабейшим из нас, потому что каж-
дый из нас, в конечном итоге, никого не любит лучше, 
чем самого себя, самоё себя. Так что вот самая простая 
мера. Мы знаем, что нам делать! Мы знаем, как, сколь-
ко, с какой полнотой – так сделаем же! И тогда, осво-
бодившись от порабощения, от рабства самим себе, 
мы увидим, как широко наше сердце, как сильно и 
как многих мы можем любить, и как мы можем начать 
любить Бога истинно, всем нашим умом, всем нашим 
сердцем, всей нашей силой любви в нашей хрупко-
сти. Потому что не сила составляет сущность любви, 
а хрупкость, уязвимость того, той, кто отдает себя ще-
дро, застенчиво, радостно. Аминь.

Митрополит Антоний Сурожский, 
1 октября 1989 г.
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ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ

НОВОСТИ

Было в моей жизни такое труд-
ное время, мне сделали опера-

цию, сил не было, разговаривать 
не могу, ничего делать не могу, 
средств к существованию нет, на 
операцию был взят кредит. Выпи-
сали меня из больницы в октябре, и 
все последующие месяцы выдались 
такими холодными, чуть ли не за 
столетие такой холодной зимы не 
было. Всё было во льду – деревья, 
дороги. Дети в школу не ходили, 
машины не ездили. А я ходила на 
работу пешком, и сапоги без каблу-
ков было купить не на что, поскаль-
зывалась, чуть ли не падала. Пока 
доходила до работы, просто плака-
ла от боли и бессилия. И вижу, что 

помочь мне некому. А я верующий 
человек, и подумала, что Господь 
же не оставит меня, Он же всё даёт 
по силам, значит, я очень сильная, 
если Он даёт мне такое испытание. 
Я иду в храм и спрашиваю, кто из 
святых может мне помочь, я хочу 
выбрать себе наставника, напут-
ственника. И девушка мне ответи-
ла, что в житейских нуждах надо 
молиться Спиридону Тримифунт-
скому, он всем помогает. 

До этого я о нём ничего не слы-
шала, даже не смогла произнести 
его имя сначала. И я спросила, что 
надо сделать, чтобы к нему обра-
титься. Мне ответили, что надо жи-
тие, ладанку и иконку, еще свечу 

можно взять. Я попросила житие, 
но мне сказали, что на сегодняш-
ний момент его нет в храме, и в 
ближайшее время не ожидается. 
А в другой храм сил идти у меня 
нет, такая еще слабая после опера-
ции. Только собралась уходить, а 
меня будто что-то задерживает, не 
выпускает. Я спросила тогда: «Мо-
жет быть, вы посмотрите». Она го-
ворит: «Смотреть бесполезно, его 
нет». Я повернулась уходить, но 
какая-то мощная сила меня просто 
пригвоздила, стою и не могу сойти 
с места. И такой голос у меня поя-
вился вместо моего слабого, с уве-
ренностью говорю: «Посмотрите, 
пожалуйста, я просто хочу, чтобы 

ПРИГЛАШАЕМ НА МАСТЕР-КЛАСС 

«ЭКО-УЖИН: ДАРЫ ОСЕНИ»

24 сентября 2020 года в 15:00 колледж «Добрая школа на Сольбе» организует мастер-класс «Эко-ужин: Дары 
осени». Его проведет знаменитый телеведущий кулинарных передач, кандидат культурологии Александр Ко-
валев. В программе приготовление блюд на живом огне из экологически чистых продуктов с монастырского 
огорода.

Мастер-класс пройдет в рамках реализации проекта «Хлеб-да-Сольба: возрождение русских традиций кули-
нарии и гостеприимства», ставшего победителем конкурса Президентских грантов.

Приглашаем на мероприятие детей, подростков, молодежь – всех интересующихся темой кулинарных тради-
ций России, будем рады воспитанникам социально-реабилитационных центров, многодетным семьям. 

Для участия необходимо прислать заявку на почту: solba@solba.ru c указанием количества участников, на-
звания детской организации (если есть) и контактных данных. Просим всех участников иметь с собой средства 
индивидуальной защиты.

НАДО МОЛИТЬСЯ СВЯТИТЕЛЮ СПИРИДОНУ, ОН ВСЕМ ПОМОГАЕТ

В Николо-Сольбинском монастыре построен удивительной красоты храм в честь святителя Спиридона 
Тримифунтского. Он начал строиться одним из первых в нашей стране. И буквально сразу в монастырь 
стали приходить письма, адресованные святителю Спиридону. Сейчас в храме стоит ящичек для писем. 
Также в монастыре хранятся большие святыни: башмачок святителя Спиридона с Корфу и частица его 
святых мощей. Многие люди приезжают в обитель, молятся в храме, поклоняются святыням, пишут за-
писку и получают чудесную помощь. А потом возвращаются уже поблагодарить и оставляют записи в 
специальной тетради в храме. Некоторые из этих свидетельств мы публикуем в нашей рубрике «Чудесная 
помощь».
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вы посмотрели». Она начала пере-
бирать эту длинную полку, и самым 
последним оказалось житие Спи-
ридона Тримифунтского. Она сама 
удивилась: «Откуда оно здесь?», а 
у меня сразу слёзы стали литься. Я 
почувствовала такую любовь, на-
правленную на меня. 

Я схватила эту книгу. У меня не 
осталось денег даже на хлеб в этот 
день, и в холодильнике ничего не 
было, но я покупаю эту книгу. Гово-
рю: «Давайте и ладанку тогда мне». 
И мне говорят: «Вы простите, по-
жалуйста, их тоже нет». Я говорю: 
«Вы правда уверены, что их нет? 
Пойдёмте, посмотрим». Она здесь 
уже спорить не стала, и мы пошли 
смотреть. Они там были насыпаны 
разные: и Николай Чудотворец, и 
Матронушка… Я стою смиренно 
жду, и у меня такая радость внутри. 
И она находит одну эту ладанку 
среди многих- многих других. 

Купила я еще свечу. И иконка 
досталась мне маленькая, тоже по-
следняя. Я взяла всё это, не знаю, 
откуда у меня силы были, пришла, 
встала на колени и поблагодарила 
Спиридона Тримифунтского за то, 
что он дал силы мне дойти, за то, 
что я стояла на коленях, а мне этого 
было нельзя после операции, и он 

для этого тоже дал силу. 
Прежде чем читать акафист, я 

должна была прочитать житие. А 
сама всё время плачу. И в какой-то 
момент читаю: «И была у него дочь 
Ирина…». А меня Ирина зовут. И в 
этот момент меня как будто молни-
ей прошибло, я испугалась так, что 
захлопнула книгу. Два дня не мог-
ла ее в руки взять от страха. Потом 
я открываю на этом же моменте, 
преодолеваю свой страх и перечи-
тываю заново, смиренно и спокой-
но. 

Каждый вечер я молилась, чита-
ла акафист. У меня неожиданным 
чудесным образом начала исправ-
ляться ситуация на работе, мне по-
могали совершенно незнакомые, 
чужие люди. Я так плакала от сча-
стья, конечно, я не ожидала такого 
чуда. Конечно, я понимала, что это 
святитель Спиридон, он рядом. С 
тех пор в какой бы храм я не при-
шла, мне даже не надо спрашивать, 
где его икона, я могу даже закрыть 
глаза, но всё равно буду знать, в ка-
кую сторону мне к нему идти. Как 
будто он меня зовёт к себе. 

С этим связан ещё один удиви-
тельный случай. Я не торопилась 
покупать большую икону, ждала, 
что святитель Спиридон сам мне 

её укажет. В Краснодарском крае 
есть «Скала спасения», мы на эту 
скалу с коллегой забрались, спу-
стились, и там, оказывается, внизу 
маленькая часовенка, мы зашли, 
помолились. Я чувствую, что мой 
любимый святой указывает мне, 
куда повернуться, но там не на-
хожу его, на столиках разложены 
другие иконы. Я поднимаю глаза, а 
там высоко на полочке стоит икона 
Спиридона Тримифунтского кра-
соты необыкновенной. Я спросила, 
продаётся ли эта икона. Женщи-
на отвечает: «Да, давайте я вам её 
достану». А она маленького роста, 
и тогда я попросила: «А можно я 
сама её достану». Так мне это хоте-
лось самой сделать. Можете мне не 
поверить, но я встаю на стул, тяну 
руки, не могу дотянуться, и икона 
упала мне в руки сама. Я до нее не 
дотянулась, чтобы её взять. 

Вот это чудеса для меня. У этих 
чудес были свидетели, люди ви-
дели это сами. А больше я никому 
об этом не рассказывала. И я рада, 
что впервые я рассказываю об этом 
в таком месте, в Николо-Сольбин-
ском монастыре, где построен храм 
Спиридона Тримифунтского.

Ирина, Ростовская область
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ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

- Увидел татуировку у знакомой девушки. В 
ответе на вопрос, зачем ей это нужно пора-
зило, что ее мама оплатила нанесение ей та-
туировки. Какое у Вас мнение об этом?

- В период летнего сезона, когда масса людей выез-
жают в курортные места, многие из отдыхающих воз-
вращаются оттуда с татуировкой. Это распространено 
практически во всем мире, и это большая духовная 
трагедия. Проблема в том, что люди не просто добро-
вольно дают накалывать на себя татуировки, не зная 
смысла символов, слов, картинок, а еще и деньги за 
это платят. Но это незнание не освобождает людей от 
тех проблем, которые они впускают в свою жизнь, на-
нося на тело татуировку.

В восточных единоборствах мастера часто практи-
куют нанесение на тело разных наколок. Самое безо-
бидное - кружочек, в котором две рыбки. Это символ 
гармонии - инь и янь. Через нанесение разного рода 
картинок на тело увеличиваются сила и мастерство 
спортсмена. Но это происходит не от Бога, а от дьяво-
ла. 

Наколка на теле - своего рода клеймо. Как домаш-
них животных иногда клеймят для того, чтобы можно 
было определить их хозяина, так и человек, нанося на 
себя татуировку, показывает то, что он не свободен. 
Из истории мы знаем, что клеймо в некоторых стра-
нах ставили на уголовных преступников, на рабов. А 
сейчас под предлогом моды очень распространены 
оккультные татуировки. Многие из тех, кто их нано-
сит, не понимает их значения. Но их губительная сила 
от этого не исчезает. Человек принимает на себя дья-
вольскую печать, он показывает, что не ценит печать 
дара Духа Святого, данную ему в таинстве миропома-
зания после крещения. Он добровольно лишает себя 
Божественной защиты. Наколки, раскраска тела ши-
роко используются язычниками, оккультистами, сата-
нистами. 

Печально, что мать поддержала дочь в таком жела-
нии, да еще заплатила за это - как своего рода пошлину 
сатане. Многие люди возмущаются, почему в Церкви 
им не дают и не делают все бесплатно, одновременно 
ничуть не жалея существенно большие суммы за на-
несение татуировок на свое тело. Интересно, что наи-
более дорогие и сложные наколки при этом имеют 

наиболее сильный оккультный заряд, то, от чего очень 
непросто будет освободиться. Татуировка оказывает 
сильное воздействие на строй мыслей человека, а если 
это оккультные символы, то они влекут его в ад.

Скажу здесь еще об увлечении йогой, в частности 
так называемыми «мудрами». Чаще всего под словом 
«мудра» понимают особую йогу для пальцев: сложные 
специфические жесты, сакральные положения кистей 
или сочетания пальцев. Однако мудры не только риту-
альный специальный язык жестов посредством паль-
цев. Мудрами называются еще и особенные позы тела, 
положения глаз, определенные дыхательные техники. 
Само слово «мудра» переводится как «знак», «печать» 
(с санскрита). И это оккультные практики, тот, кто 
этим занимается, должен осознавать, что тем самым 
он отходит от Бога. 

А тот, кто сознательно наносит на себя оккультные 
символы, использует оккультные практики - тем са-
мым снимает с себя крест и добровольно отдает себя 
в рабство дьяволу, самому жестокому хозяину, какого 
только можно вообразить. Это не шутки; в духовном 
мире невозможно совмещать свет и тьму. Человек 
либо с Богом, либо с сатаной. Наколка манифестирует 
того, на ком нанесена, - к кому он пришел и от Кого 
отказался. Даже безобидный цветочек совсем не безо-
биден с духовной точки зрения, если он в виде татуи-
ровки нанесен на тело человека.

Мне рассказывали про молодую прихожанку, хоро-
шую девушку, даже помогавшую в храме, которая од-
нажды пришла в церковь с наколкой. А наколота была 
бабочка. Через год эта девушка бросила Церковь и 
ушла в «ночные бабочки»... 

Символы работают вне зависимости от того, на ка-
кую часть тела они нанесены, это информационный 
знак на теле человека. Человеку с татуировкой на-
много сложнее обратиться к Богу с молитвой, крайне 
сложно справиться с нападением со стороны демони-
ческих сил. Добровольно приняв наколку, он отказал-
ся от помощи Божией.

- Бывает, что накалывается лик Христа 
Спасителя, лик Пресвятой Богородицы, как к 
этому относиться? 

- Недопустимо этого делать. Образ Христа нужно 
являть жизнью по Его заповедям, а не татуировкой на 

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), док-
тор философских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший 
философский факультет Московского государственного университета, был психологом, служил в органах 
внутренних дел, где занимался воспитательной, оперативной, преподавательской и научной работой, яв-
лялся генеральным директором Благотворительного Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка 
любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют 
телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти здесь ответы на инте-
ресующие темы. Если вы хотите задать свой вопрос, пишите нам на электронную почту solba@solba.ru.

ТАТУИРОВКА – СЦЕНАРИЙ ЖИЗНИ НА СВОЁМ ТЕЛЕ
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теле. Икона, нанесен-
ная на тело человека, 
- это не икона, а ско-
рее оккультный сим-
вол. Нельзя шутить с 
вечностью. Генна ог-
ненная - это страшно. 
Попробуйте подержать 
руку в пламени костра 
- и секунды не захочет-
ся ее там оставлять. А 
отречение от Бога и 
предание себя инфер-
нальным силам - залог 
вечной муки.

Запрет на татуи-
ровки дан Богом еще 
в Ветхом Завете: «...
не делайте нарезов на 
теле вашем и не нака-
лывайте на себе пись-
мен» (Лев. 19:28); «Вы 
сыны Господа Бога 
вашего; не делайте на-
резов на теле вашем» 
(Втор. 14:1). Нанесе-
ние наколки несет в 
себе большую духов-
ную опасность, может 
сократить и земную 
жизнь человека.

- Что делать тем, кто сделал наколку, а по-
том в этом раскаялся? 

Если есть возможность ее свести - надо свести. Нане-
сение татуировки - это грех, в котором нужно покаять-
ся на исповеди, обещая Богу больше этого никогда не 
повторять. 

В связи с этим хотелось бы прочитать одно письмо, 
которое мне прислали: «Отец Михаил, хочу Вам ска-
зать по поводу наколок на теле. Вы очень правы. Не 
знаю, на каком опыте Вы основываетесь, но я на своем, 
так как сидел в тюрьме, а там весь контингент в накол-
ках. Очень редко, кто без наколок. 

И вот у кого какой узор на теле - такую жизнь он и 
проживал. Например, если была наколка - смерть с ко-
сой, то эти люди обычно после освобождения, кого-то 
осознанно или неосознанно убивали и снова попада-
ли в тюрьму. От тех, кто накалывал модную надпись: 
«Прячьте всё - я в гости еду», отворачивалась вся род-
ня. 

И у меня есть наколки. Когда их делал, понимал как 
бы, что это печать сатаны. Дерево у меня наколото; я 
вкладывал в это смысл, что это дерево мудрости, кото-
рое должно дать мне мудрость. Две рыбки у меня есть, 
которые друг за другом гоняются. В это я вкладывал 
смысл, что в зле есть добро, а в добре есть зло; что я 
могу быть и добрым и злым. А на спине наколото «Ка-
ждому свое» по-немецки. Это очень сильная фраза для 
меня. Когда завидовал кому-то, что вот у него все есть, 
а у меня ничего, то это был ответ. Если у меня нет че-

го-то, что есть у другого, то либо мне это не дано, либо 
я сам не захотел этого иметь - не захотел приклады-
вать усилий. 

Вы про бабочку говорили. У Ирэн была бабочка на-
колота во всю спину. Она мне изменяла, была распут-
ной. 

И Вы очень правы, что любая наколка несет в себе 
информацию. И обладатель этой наколки будет свою 
жизнь с ней проживать, это все равно что сам на себе 
написал сценарий своей жизни. Вот этими мыслями, 
отец Михаил, хотел поделиться с Вами».

Потрясающее письмо, оно наглядно показывает, ка-
кой отпечаток накладывают наколки на судьбу тех, на 
чье тело они нанесены. И это наблюдения человека, 
который непосредственно с этим столкнулся и имел 
время наблюдать в динамике это воздействие. Неваж-
но при этом, какой смысл они сами вкладывают, когда 
делают их: сатана знает настоящий смысл наколок. 

Сейчас шел на передачу и увидел маму с сыном лет 
девяти. На плече у мальчика татуировка скорпиона. 
Возможно, это и не настоящая татуировка, сейчас де-
лают смывающиеся рисунки. Но в сознании-то откла-
дывается. Он привыкает, что наколка - это что-то обы-
денное и естественное. 

О какой свободе людей, о какой Святой Руси можно 
говорить, когда половина населения в наколках ходят? 
Это же страшно. Не нужно делать татуировки, а кто 
сделал, нужно в этом покаяться, и если есть возмож-
ность, то свести их.

Иеромонах Михаил (Чепель)
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Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 100 детей 
от 0 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

В своей воспитательной и образовательной деятельности монастырь ориентируется прежде всего на 
опыт Церкви, на евангельские заповеди и нравственные идеалы святых и подвижников благочестия. Именно 
этим бесценным и непреходящим опытом мы хотим поделиться с нашими читателями, словами, сказанны-
ми святыми людьми, просвещенными истинным, благодатным светом Христа. И, несомненно, вниматель-
ные и чуткие души найдут здесь много полезного для себя и для воспитания своих детей.

РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

РОДИТЕЛЯМ

ДЕТИ И ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ

Для того чтобы дети шли по Бо-
жиему пути, родители тоже 

должны жить правильной духов-
ной жизнью. Некоторые родители, 
ходящие в церковь, стараются по-
мочь своим детям стать хорошими 
детьми, но не потому, что их волну-
ет спасение их души, а потому, что 
они хотят иметь хороших детей. То 
есть их больше беспокоит то, что 
будут говорить об их детях другие 
люди, чем-то, что их дети могут 
попасть в вечную муку. Но как в 
таком случае поможет Бог? Задача 
не в том, чтобы дети шли в церковь 
из-под палки, но в том, чтобы они 
полюбили Церковь. Они должны 
делать добро не из-под палки, но 
почувствовать его как необходи-
мость. Святая жизнь родителей из-
вещает детские души, и потом дети 
легко подчиняются [отцу и мате-
ри]. Так они растут, имея благого-
вение и двойное здоровье, избегая 
душевных повреждений. Если ро-
дители закручивают своим детям 
гайки, будучи побуждаемы к этому 
страхом Божиим, то Бог помогает и 
ребёнок получает помощь. Однако 
если они делают это от эгоизма, то 
Бог не помогает. Часто дети страда-
ют от родительской гордости.

– Геронда, иногда матери спра-
шивают нас, как и сколько долж-
ны молиться трёх-четырёхлетние 
дети?

– А вы им скажите: «Ты – мама, 
вот ты и гляди, на сколько у твое-
го малыша хватит силёнок». Здесь 
устав ни к чему.

– Геронда, к нам в монастырь на 
всенощные бдения родители при-
возят малышей. Может быть, детям 

это утомительно?
– Во время утрени пусть они да-

дут детям немножко отдохнуть. А 
на Божественную литургию пусть 
снова приводят их в храм.

Матери, не давя на детей, долж-
ны с самого малого возраста учить 
их молиться. Жители каппадокий-
ских селений напряженно пере-
живали [и хранили] аскетическое 
предание. Они отводили своих де-
тей в пещеры, храмы, часовни, где 
клали поклоны и молились со сле-
зами, и таким образом их дети тоже 
учились молиться. Когда четы шли 
по ночам их грабить, то, проходя 
мимо этих маленьких церквушек, 
они слышали плач и удивлялись. 
«Что происходит? – спрашивали 
они. – Что же это за народ? Отче-
го они днём смеются, а ночью пла-
чут?» Разбойники не могли понять, 
что происходит.

Молитвы маленьких детей могут 

творить чудеса. Бог даёт им то, что 
они у Него просят. Ведь дети чисты, 
непорочны, и поэтому Бог слышит 
их чистую молитву. Помню, однаж-
ды, когда наши родители ушли ра-
ботать в поле, меня оставили дома 
вместе с двумя младшими братья-
ми. Неожиданно небо потемнело, 
и начался страшный ливень. «Ах, 
каково сейчас нашим родителям! 
– забеспокоились мы. – Как они 
смогут вернуться домой?» Малыши 
начали плакать. «Идите сюда, – по-
звал их я. – Давайте попросим Хри-
ста, чтобы Он остановил дождь». 
Втроём мы упали перед иконоста-
сом на колени и стали молиться. 
Через несколько минут дождь пе-
рестал.

Родители с рассуждением долж-
ны помогать своим детям с младых 
ногтей приблизиться ко Христу и 
переживать высшие духовные ра-
дости с самого раннего возраста. 
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ГРЕХ И ПОКАЯНИЕ

Когда дети начнут ходить в шко-
лу, родители потихоньку должны 
учить их читать духовные книги 
и помогать им жить духовно. Тог-
да они будут подобны маленьким 
Ангелам и в своей молитве будут 
иметь большое дерзновение к Богу. 
Такие дети – настоящий духовный 
капитал для своих семей. В духов-

ДЕТЯМ

Грех – проступок человека. Но грех может быть и 
словом, не только делом. Не зря есть поговорка: 

«Слово не воробей – вылетит, не поймаешь». Это же 
правда! Ведь слова могут реализоваться, что бы мы ни 
говорили. Так же и грехи – очень легко совершаются, 
но очень сложно исправить их потом. А Господь, видя 
такое наше бессилие, даровал нам великое таинство – 
Покаяние, чтобы мы могли воспользоваться им, могли 
опять вернуться к Нему. А оказывается, грех еще бы-
вает в мысли – это можно назвать началом греха хоть 
словом, хоть делом. Я очень люблю читать. И недавно 
встретила такой рассказ, который ясно показывает, 
как мысли материализовались. 

Один мальчик очень не хотел идти в школу. И, как 
это бывает у многих учеников, захотел, чтобы его учи-
тельница заболела, потому что она ему не нравилась. 
А идти на уроки все равно пришлось. И вот в школе 
он узнает, что учительница на самом деле заболела. 
Он поначалу даже обрадовался этому. Но… проходит 
неделя, вторая, а учительницы все нет. И тут он начи-
нает осознавать, что его мысли материализовались, 
что все это из-за него произошло. Тогда он понял, что 
нужно ценить людей, которые находятся рядом, ведь 
в каждом человеке есть что-то хорошее. И если тебе 
какой-то человек не нравится, то нужно в себе искать 
причину. 

Мальчик стал навещать свою учительницу, помогал 
ей, приносил покупки, чтобы она поскорей выздоро-
вела. А она, не зная, что он желал ей заболеть, хвалила 
его за заботу. В конце концов мальчик раскаялся, за-
плакал и во всем признался. А учительница на него не 
накричала, а по-христиански простила. 

Меня этот рассказ очень поразил. Вроде детский рас-
сказ, а смысл глубокий. Я стала замечать, что с каж-
дым годом жизни в монастыре мне открывается что-то 
новое. Кажется, что у меня теперь совсем другое ми-
ровоззрение. У меня есть двоюродная сестра, которая 
не живет в приюте. И когда мы с ней разговариваем о 
любом предмете – я понимаю, что она на него смотрит 
совсем с другой стороны, не так, как мне это видится. 
Мы с ней замечаем в вещах совсем разные ценности. 
Поэтому я рада, что нам дается православное воспи-
тание, ведь мы учимся на примере святых. Порой чи-
таешь и удивляешься – как они так живут? Как они 
видят все свои грехи и борются с ними? Понимаешь, 
видишь воочию, как легко жить с чистой душой, и как 

тяжело наоборот. 
Запомнился мне случай про одного послушника, ко-

торый только что исповедался и причастился. Вот он 
выходит из храма такой обновленный, а юродивая у 
ворот ему говорит: «Прямо как чистый прозрачный 
ручеек!» А он сам радостный – как на крыльях летит: 
брату помог быстро трапезу накрыть, мешки помог 
разгрузить и обещал еще прийти, чтобы позвали, если 
помощь нужна будет. Но пока он шел по улице - уже 
нагрешить успел: что-то подслушал. И доброе настро-
ение сразу же переменилось. А в этот момент привезли 
еще одну машину с мешками муки и позвали его на 
помощь. Он стал отказываться, причины искать, при-
думывать, врать… И так покатился. 

Проходит он опять мимо ворот храма, а юродивая 
ему вслед: «Смердящее болото уже стало». Послуш-
ник расстроился, задумался и понял, как все быстро 
прошло. Всё началось с одного маленького греха, ког-
да он подслушал, а потом пошло по накатанной, как 
снежный ком покатился. 

После этой притчи, думаю, многие стараются более 
внимательно относиться к себе после Святого Прича-
щения, чтобы Господь порадовался за нас, что мы хоть 
немного усилий приложили. 

Но я скажу, что это очень сложно сохранить ту благо-
дать, что получаем от Господа, потому что очень много 
искушений нас везде подстерегает. Слава Богу, что у 
нас есть исповедь и можем в любой день очиститься 
от грехов. Ведь не случайно после исповеди говорят: 
«Как, будто камень с души свалился». Если бы нам Го-
сподь не дал этого великого Таинства, то невозможно 
представить величину тех камней, с которыми мы бы 
ходили! Ведь, не только в отпущении грехов вся сила 
исповеди, но еще и в том, что Господь дает помощь 
исправляться. Я с большим трепетом подхожу к испо-
веди, ведь тут совершается покаяние человека перед 
Самим Господом. 

И еще я очень благодарна Богу за то, что нас окружа-
ют такие люди, которые помогают выйти из затрудни-
тельных ситуаций. Ведь мы совсем неопытные в жиз-
ни. Наше дело стараться, слушаться, а Господь увидит 
старание и поможет. Самое главное не отчаиваться, 
потому что нет греха выше милосердия Божия. Нужно 
стремиться стать лучше, совершеннее.

Воспитанница приюта и «Доброй школы 
на Сольбе» Анастасия К., 18 лет.

ной жизни им особо помогают жи-
тия святых. Я, когда был малень-
ким, брал небольшие книжечки с 
житиями святых, издававшиеся в 
те годы, и уходил в лес. Там я чи-
тал, молился и просто летал от ра-
дости. От десяти до шестнадцати 
лет (пока не началась греко-ита-
льянская война44), не обременён-

ный попечениями, я жил духовной 
жизнью. Детские радости чисты: 
они отпечатываются в человеке и, 
когда он вырастает, очень трогают 
его сердце. Если дети живут духов-
но, то и в этой жизни они будут ра-
достны, и в жизни иной будут веч-
но радоваться рядом со Христом.

Преподобный Паисий 
Святогорец
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

 3 июля 1814 г. строителем Николаевской Солбин-
ской пустыни был назначен иеромонах Аркадий, в 
будущем архиепископ Олонецкий и Петрозавод-
ский. знаменитый иерарх Русской Церкви

Архиепископ Аркадий, в миру Фёдоров Григорий 
Фёдорович, родился в 1784 г. в селе Дмитриевском 
Покровского уезда Владимирской губернии в се-
мье причетника. Окончил духовное училище, затем 
Владимирскую Духовную семинарию. В 1808 г. по 
окончании курса, как лучший ученик, был остав-
лен в семинарии учителем по разным предметам. 18 
мая 1814 г. принял монашество. 21 мая рукоположен 
во иеродиакона, 24 мая - во иеромонаха. В том же 
году был определён экономом семинарии, учителем 
французского языка и библиотекарем. 23 декабря 
1814 г. утверждён смотрителем духовных училищ г. 
Владимира. 26 мая 1818 г. возведён в сан архиман-
дрита и назначен настоятелем Боголюбова монасты-
ря. В ноябре 1822 г. архимандрит Аркадий назначен 
благочинным над мужскими монастырями. С июня 
1823 г. - ректор Могилёвской Духовной семинарии, 
профессор богословских наук. Спустя год он был 
назначен ректором Минской Духовной семинарии. 
А в октябре 1827 г. переведён на должность ректора 
Ярославской Духовной семинарии. 3 февраля 1829 
г. хиротонисан во епископа Оренбургского. 8 августа 
1831 г. перемещён на Пермскую кафедру. 25 декабря 
1833 г. возведён в сан архиепископа. С 29 марта 1851 
г. - архиепископ Олонецкий и Петрозаводский.

Архиепископ Аркадий - «прирождённый миссио-
нер, какие родятся только веками». Он был замеча-
телен необыкновенно ревностной и плодотворной 
деятельностью против раскола и язычества. Рев-
ность его подняла целое миссионерское движение в 
Пермской и Олонецкой епархиях и сопровождалась 
такими блестящими результатами, что к концу пре-
бывания его в Перми число раскольников в епархии 
сократилось наполовину (от 150 000 человек до 75 
000). 

Кипучая энергия и жажда деятельности были от-
личительными чертами архипастыря. Он построил 
много церквей, часовен. Вёл большую литературную 
деятельность, которая выразилась главным образом 
в бесчисленных письмах, наставлениях и увещаниях 
против раскола. 

Преосвященный Аркадий отличался особым усер-
дием к богослужению. Он не оставлял без службы 

ни одного дня участвовал во всех крестных ходах, не 
упускал ни одного молебна и панихиды. 

Жизнь преосвященный Аркадий вёл простую и 
строго трезвенную. Всякий мог приходить к нему 
когда угодно. При разговоре он входил во все под-
робности. Обладал хорошей памятью. Принято 
было, чтобы при встрече и при уходе падали ему 
обязательно в ноги. Освобождалось от этого только 
знатное городское духовенство. Поездки по епар-
хии преосвященный Аркадий совершал без всякой 
внешней пышности. От церемониальных поздрав-
лений в праздничные дни уклонялся. Его горячо 
любил простой народ, с которым архипастырь лю-
бил беседовать. Большое внимание преосвящен-
ный Аркадий уделял образованию духовенства, им 
открыто в епархии несколько духовных училищ. 

7 июня 1869 г. архиепископ Аркадий был уволен 
на покой в Александро-Свирский монастырь. Скон-
чался в схиме 8 мая 1870 г. Погребён в Алексан-
дро-Свирском монастыре.

НАСТОЯТЕЛЬ СОЛЬБИНСКОЙ ПУСТЫНИ 
АРХИЕПИСКОП ОЛОНЕЦКИЙ И ПЕТРОЗАВОДСКИЙ АРКАДИЙ (ФЁДОРОВ)
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Осенние рисунки воспитанниц «Доброй школы на Сольбе»

Листопад (Анисия С., 13 лет)

Сонный ежик (Ира Д., 11 лет)

Хозяева леса (Настя К., 14 лет)

Осенний вальс (Мила Д., 13 лет)
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ПОЕЗДКА 
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ 

ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 
И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ

27 сентября, 25 октября, 
4 ноября, 28 ноября, 
20 декабря, 3 января

ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю 

с посещением шести храмов; монастырский обед; свободное время 
для совершения покупок, посещения источника (тара продается в 
иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию); за допол-
нительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.

отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).

Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
– транспортное обслуживание автобусом туристического клас-

са;
– экскурсии согласно программы;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

***
Как странно для мира Спасителя слово:
«Не хлебом единым живёт человек»!
О Боге забыв, мы невольно готовы
Прожить в суете нам отпущенный век.

Господь вразумления нашего ищет,
Он всех принимает в объятья Отца:
Лишь Бог подаёт благодатную пищу,
Лишь слово Господне питает сердца!

РОЖДЕСТВО 
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

Не суетливой, ветреной весной
И не степенным, суховатым летом
Явилась Приснодева в мир земной,
Не избалованный теплом и светом.

Она пришла в осенний тихий день,
Когда земля смирилась и остыла,
И Рождеством рассеивала тень,
Где прежде пасмурно и хмуро было.

Её родители в годах немолодых,
Но не пошли они на горький ропот.
Терпенье сделало из них святых
И подарило им бесценный опыт.

Всю жизнь им приходилось долго ждать,
Десятки лет смиряться очень много,
Но жив Господь - они отец и мать
Пречистой Матери, родившей Бога!

Планета вертится, и если где-то ночь,
То вскоре непременно будет ясно.
Спаситель всё поможет превозмочь,
Когда душа довериться согласна.

Послушница Мария (Шадрина)


